
中超进入休赛期，但一些中超俱乐部的母公司并未
敢“休息”一刻。 尽管广州队、广州城、深圳队甚至河北队
都进入了争冠组，但以房地产企业为背景的中超俱乐部
却在本赛季相继遭遇了资本危机，一些球队的国内球员
存在不同程度的被欠薪，赛季之中还有很多主力外援流
失。 一个资本的多事之秋，是否会给中国职业联赛带来
不可想象的冲击呢？

广州城继续坚持小本经营富
力
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恒
大 广州队难卖好价钱
外界有传闻称，包括恒大足球在

内的恒大集团诸多核心资产有可能
会被出售，由此引发中国球迷热议：
包括恒大足球学校、广州队等，真的
会被卖掉吗？
传闻跟近期的一则重大新闻息息

相关。近日，中国人民银行、中国银行
行业保险监督管理委员会突然约谈中
国恒大集团。约谈的主要内容大致包
括两方面：一是恒大作为国内地产行
业的头部企业，必须认真落实中央关
于地产市场平稳健康发展的战略部
署，努力保持经营稳定，积极化解债务
风险，维护地产市场和金融稳定；二是
恒大须依法依规做好重大事项真实信

息的披露，不传播并及时澄清不实信
息。随后，恒大集团针对此事，在官网
上发布声明：大致意思是恒大集团接
受人民银行、银保监会的约谈，将会坚
定不移地贯彻相关政策，履行义务。

根据数据统计显示，广州恒大的
股价在过去的一年时间里暴跌72%，并
且还负债1.95万亿元的巨资。包括恒大
足球、恒大人寿和盛京银行如果要进
一步出售，预估规模将会在300亿元到
500亿元左右。而许家印卸任恒大地产
董事长，则给出售恒大足球留下了想
象的空间。

不过，截至目前，并未有恒大足球
要出售的确切消息。至少，广州足球俱
乐部和广州队目前的一切运作都是正
常的，包括球员的工资、奖金等，并未
出现任何问题。广州队在第一阶段的
比赛中成绩不俗，排名所有球队第二，
依然是今年中超冠军的有力竞争者。

事实上，现如今要出售广州队或
许并不是一件容易的事。中国足球在
经历了最近这两年的大幅度缩减开支
后，广告价值和商业价值都已出现了
严重下滑，此时很难卖出好价钱。而受
疫情影响，如今有意愿投资足球的企
业也明显不如前几年。况且，足球在恒
大集团的业务中占比很小，但作用不
小，对于他们来讲，足球并不是最急于
出售的业务。

广州队的同城对手广州城，
目前也面临母公司富力集团资金
紧缩的局面。不过，一直坚持小本
经营的广州城队，目前也没有受
到母公司的影响。

“本集团目前并无与实地集
团有任何直接或间接对本集团构
成财务负债的财务贷款或债务担
保安排；本集团与实地集团并无
股权关系。”7月27日，富力地产发
布自愿性公告，撇清自身与实地
地产的关系。

实地集团，是富力老板之一
张力的儿子张量创建的地产公
司。2006年，广州实地房地产开发
有限公司成立，该公司的法人长
期由张力的哥哥张小林担任，另
一位富力高管王洪志则长期担任
实地地产副总裁，因此，实地集团
长期被视作“富力系”公司。张量
也曾尝试“独立”。2015年，张量在
新春大会上提出“增加非富力业
务，打造自己的品牌”。同年，实地
集团在广州长岭居板块连拿四宗

地，并自此走出广州，开始在全国
的扩张之路。2016年，实地地产销
售额突破百亿；2017年，实地地产
销售额突破200亿，但与此同时，
公司也陷入了债务危机。根据招
股书，2017年实地地产的借款总
额为119.82亿元，净负债率高达
3809%，远超行业100%的安全线。
从中甲到中超，从广州富力到

广州城，作为一家立足于广东本土
的职业足球俱乐部，广州城足球俱
乐部已经坚持了10个春秋，走出了
一条自己的生存道路。过去10年，
广州城俱乐部在“金元足球”的大
潮下虽然投入也不少，但外界总认
为他们“抠门”，用富力老板张力当
年的一句名言就是“用咸菜的价钱
做出烧鹅的味道”。

广州城足球俱乐部董事长黄
盛华对此进行了解读，他说：“我
们这10年间平均下来，每年是4亿
元左右投资额，当然无法跟动辄
二三十亿元以上投入的俱乐部去
抗衡的。我们的投资人有耐心，不

太在意短期的名次，我们在意的
是自己的青训体系、自己的市场、
自己的受众、自己的风格，然后再
去考虑更远的未来，我们争取尽
量闭环发展且不能让主业付出太
多的成本，否则一切都是不可持
续的。”

黄盛华认为，广州城的发展
模板应该是借鉴欧洲一些比较优
秀的中型俱乐部，例如英超的莱
斯特城，西甲的塞维利亚、马德里
竞技、比利亚雷亚尔，法甲的蒙彼
利埃，德甲的霍芬海姆。

深圳队令人向往
佳
兆
业
广州赛区第一阶段的最后

一个比赛日，深圳队不仅在比赛
中绝杀了重庆两江竞技，而且在
当天下午还收获了场外胜利。深
圳市足球俱乐部2021赛季合作
伙伴签约和授牌仪式当天下午
在深足西丽湖训练基地举行。深
足俱乐部与10家企业11个品牌
正式签订2021赛季的合作协议，
并进行授牌。至此，深圳足球俱
乐部的“深足品牌家族汇”大家
庭已经有24位企业成员。

深圳足球俱乐部也因此成
为目前合作伙伴最多的中超足
球俱乐部。这些合作伙伴不仅为
深圳队提供了全方位的保障，还
通过联盟平台开展了一系列活
动，包括品牌推广、“第二现场”
球迷观赛、球员互动助威等，在
整个赛季持续制造了一系列热
点和话题。

这些企业的加入，为深圳
队带来了实实在在的经济收
益。据悉，光这24家合作伙伴一

年就能为深圳俱乐部带来超过1
亿元的赞助收入，这在当下欠
薪成为许多俱乐部常态的情况
下，无疑是令人羡慕的。也难
怪，深圳队近年来成为了国内
球员最向往的俱乐部，每个转
会窗口，深圳俱乐部都会接到
很多球员和经纪人的主动转会
电话。如今的深圳队，已经成为
了中超俱乐部的香饽饽，可谓
逆势飞扬。

不过，深圳队要想真正吸引
人才，除了经济待遇外，球队成
绩无疑也是非常重要的一块。从
去年的保级到今年提前晋级争
冠组，深圳队的进步是巨大的。
但深圳队的目标远不止于此。对
于深圳这座城市来讲，夺取中超
冠军才能与之相匹配。但要实现
这个目标，恐怕还得两三年时
间。因此，深圳队今年不喊口号，
或许，一步一个脚印的深圳队，
在不久的将来会成为中超的新
势力。

华
夏 欠薪已久，河北队却更加团结

就在几个赛季前，河北华夏幸福
是中超最能“烧钱”的球队，拉维奇、马
斯切拉诺等诸多大牌外援纷纷加盟到
球队之中，球员的工资也动辄千万。然
而在国家房地产调控的大背景下，环
北京地区楼市骤然降温，资产集中在
环京地区的华夏幸福，受到了巨大的
冲击。房地产调控“三条红线”的颁布，
更是让华夏的资金非常吃紧，从上个
赛季开始，足球俱乐部的投入就已经
开始大幅度下降。
在这样的情况下，据了解河北队的

队员不同程度都存在被欠薪、被欠奖金
等情况，有的队员甚至被欠薪半年甚至
更久。但在俱乐部内部的积极沟通下，
队员们反而比以往更加团结，每个队
员都希望能够用出色的表现，让球队
在相关领导面前“加分”，以继续留在
中超这一舞台上。没有了以往工资奖
金的勾心斗角后，以年轻队员为主的河

北队，每个人都抛下了经济上小算盘，
而更加专心地投入到比赛之中。

这期间，球队领队、教练，特别是
几个高薪的老队员，做出了非常好的
表率，他们的态度让球队氛围保持在
了对于比赛的专注。输给北京国安后，
有媒体爆料称河北队更衣室内部出现
不和谐的声音，但随后等来的，则是包
括国脚尹鸿博等队员的集体发声，队
员们公开在微博上表态，说明了球队
经济上面临的困难情况，希望得到来
自政府的支持。这样发声的过程，也让
河北队队员更加团结，大家抱着一种
“豁出去”的态度，为了球队的生存捆
绑在了一起。

尽管面临着诸多的困难，但是河
北队把困难放在了场外，俱乐部的工
作组、教练组，都希望外界的因素不要
干扰到队员，球队的心态也并非自暴
自弃，而是在努力自救。尽管面临诸多

困难，但是河北队并没有放弃对于成
绩的追求。在二次转会期间，球队在最
后半天时间，压哨敲定了山东鲁能的
莱昂纳多，就充分说明了俱乐部想要
继续向上冲击的决心。同时，送走了马
尔康、保利尼奥等高水平外援后，球队
的战斗力仍然保持了一定的水平，这
本身也足够说明问题。
在进入中超争冠组后，联赛第二

阶段，河北队是否会成为争冠的“搅局
者”呢？显然，河北队并没有更多的想
法，但是对于年轻队员来说，能够在这
样的高水平比赛中充分展现和锻炼自
己，本身已经是巨大的财富。在联赛第
二阶段开始前的这几个月时间里，河
北队还会继续寻求球队资金问题的解
决方案。期望联赛再开始之时，这支年
轻的队伍，前景已经逐渐明朗。在球队
完成新老交替的这个赛季，也可以有
更多的理由展望未来。

本版撰稿 特约记者 鹏佑 袁芳


